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记者：政府工作报告中提出“全面

推进练兵备战工作，坚决有力维护国家

主权、安全、发展利益”。请三位代表谈

一谈对这一论述的认识。

徐建锋代表：军队为战而生，军
人为战而练。我认为，强军目标的
“强”，与我们国家从“富起来”到“强
起来”是一致的。这个“强”，既要政

治过硬，也要本领高强，就是能打仗、
打胜仗。当前，海上安全形势复杂多
变，国家主权利益、安全利益和发展
利益在海洋方向上日趋重合。对于
海军部队来说，必须坚持党的事业第
一、人民利益第一，做到国家利益拓
展到哪里，海军力量就要运用到哪
里。这些都要求我们回归打仗本源，

各项工作向打仗用劲。
赵岩泉代表：“不能制海，必为海

制。”这是铁的事实，也是血的教训。建
设海洋强国，就必须建设一支与之匹配
的强大的现代化人民海军。全面提高
新时代备战打仗能力，锻造海上方向的
精兵劲旅，才能成为“走向海洋、维护海
权、经略海洋”的重要支撑力量，才能在

祖国和人民需要的时候，不负重托、不
辱使命。

李超代表：军人只有打仗和准
备打仗两种状态，练兵备战是军队、
军人的主责主业，是我们的第一责
任。我和战友常年战斗在战备值
班、海上维权一线。复杂的海空情
况，时刻要求我们不断提升打胜仗
的本领。我所在的部队 50 多 年前
被毛泽东主席三次“点将”出征，三
次昂首凯旋。作为新一代海空雄
鹰，我们要把手中武器练到极致，用
实际行动书写练兵备战的崭新篇
章。

聚焦主责主业，担起强军重任

受访代表

军队人大代表、海军合肥舰舰长 赵岩泉

军队人大代表、海军某旅大队长 李 超

军队人大代表、海军贵阳舰政委 徐建锋

右图：3月6日，本报记者陈国全

(右一)采访来自海军的军队人大代表

李超、徐建锋、赵岩泉(从左至右)。

本报记者 徐小龙摄
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会场连连看

记者：新时代要有新气象，更要有

新作为。请问三位代表，加强练兵备

战，提高实战化能力，还有哪些工作要

做？

李超代表：奋进新时代、展现新气
象、实现新作为，归根结蒂，就是要回
归打仗本源，担起强军兴军重任。海
军部队处在备战打仗的第一线，使命
特殊，任务艰巨。我们要时常问问自
己，如果战斗今夜打响，我们真的准备

好了吗？
安不忘危，兴不忘忧。今年春节

假期后，东部战区海军抓的第一件事
就是练兵备战，对表实战化标准，破除
和平积习。作为一线战斗员和带兵
人，我们要以时不我待、只争朝夕的精
神，自觉对和平积习进行大起底大扫
除，把精力聚焦到真练实备上来。

徐建锋代表：作为军人，我们不能
辜负时代，练兵备战、效命沙场，是军

人最大的价值、最高的荣耀，无论什么
时候，无论在什么情况下，我们都要牢
记能打胜仗是第一责任。

海军部队有着以海为家、以岛为家、
以舰为家的优良传统，海军官兵胸怀热
爱海军、建设海军、献身海军的满腔激
情。在强军兴军征途中，我们要发扬优
良传统，把握好战备教育、战备值班、战
备执勤和战备评估的各个环节，时刻锤
炼备战打仗的过硬本领，时刻保持备战

打仗的冲锋姿态，扛起强军使命。
赵岩泉代表：党的十八大以后，

习主席要求“在大风大浪、远海大洋中
把部队锤炼成攻必克、守必固的海上
劲旅”。这是习主席对海军部队的殷
切希望与嘱托。习主席曾视察我们支
队，给官兵巨大的激励和鼓舞。
“中国改革发展的一切成就，都

是干出来的。”对于这句话，小组讨论
时很多代表都有强烈共鸣。梦想要
靠奋斗实现，海军官兵始终牢记领袖
嘱托，立足本职岗位，苦干实干，攻坚
克难，通过每个人的不懈努力，一定
能建成一支与国家地位相称的大国
海军。

（本报北京3月6日电）

破除和平积习，保持冲锋姿态

记者：近年来，海军在练兵备战方

面取得一些新成果，有许多新变化，请

介绍一下相关情况。

赵岩泉代表：我所在的合肥舰近
年来多次执行重大演习演练任务，去
年 7月参加中俄联合演习。近年来，海
军装备更新换代加快，加大了综合实
际使用武器演练的力度和频率，有效

检验了武器装备边界使用条件，大幅
提升了部队实战化能力。合肥舰接连
完成多项重大任务，得益于海军部队
围绕使命课题专攻精练。

李超代表：我们成立“蓝军分队”
的初衷，就是要当好海空“磨刀石”，按
照最大限度贴近实战的原则，专攻精
练，苦练精飞。这些年来，我们在自由

空战、对地对海突击训练中要求达到
性能边界，在近似实战环境中磨练不
畏战、不怕死的精气神，一大批升空能
作战、落地能攻关的飞行员脱颖而出。

徐建锋代表：“中国海军，我们带
你们回家。”这句电影台词的背后，是
人民海军履行使命任务能力的不断
提升。2015 年 3 月，赴也门交战区执

行撤离中国同胞和外国人员任务的
舰艇中，就有我所在的临沂舰。我们
三进三出交战区，妥善处置各种突发
情况，出色完成任务，交出了完美答
卷。

海军舰艇部队常态化远航、多元
化用兵，大批海军官兵在远航训练、
联合军演、远洋护航、远海搜救等重
大任务中经受锤炼，实现了“出岛链”
远海训练常态化、“背靠背”实兵实弹
演练常态化、“海上维权”战备巡逻常
态化，在练兵备战方面取得一些实实
在在的新成果，出现了可喜的新变
化。

强化专攻精练，锤炼过硬本领

锤炼攻必克守必固的海上劲旅
——来自海军的军队人大代表谈全面推进练兵备战

■本报记者 陈国全

3 月 5日傍晚，记者走进宋善玉代
表的房间，看到与他同住一屋的另一位
代表正在进行体能训练。

不一会儿，他已满脸通红，汗水从
脸颊滚落。记者一打听，他是陆军某部
连长习朝峰，从参会第一天起，就和宋
善玉商量好，两人在开会之余，相互督
促训练，每人每天做 3组俯卧撑，一组
50个，完成 3次平板支撑，一次两分钟。

擦一把汗水，习朝峰对记者说：“参
会期间时间紧张、训练条件有限，我就
每天利用业余时间见缝插针训练 20分
钟。”

记者在随后采访多名解放军和武
警部队代表时，发现许多人不约而同带
了体能服、运动鞋，有的在室内徒手训
练，有的到活动室利用跑步机、杠铃等
器械开展训练。

记者了解到，这次参会的代表不少

是训练尖子。宋善玉擅长投手榴弹，习
朝峰膝盖虽有旧伤，武装 5公里越野成
绩仍然不错。陆军某旅政委武仲良今
年 48 岁了，还能做单杠一到八练习。
大家表示，每天进行适度的锻炼，也有
助于以更好的状态履行职责。
“军事考核不过关，很难在部队立

足，更难有好的发展。”武仲良介绍，每
次进行大强度训练后，旅里都有官兵利
用业余时间自发针对弱项加班补训。
有时候怕他们因训练量过大出现训练
伤，他还要叮嘱大家“悠着点”，提醒他
们注重科学训练。

爱因斯坦曾说，人的差异在于业余
时间。一个人业余时间用于学习锻炼，
能够积累知识、增长本领，也说明其拥
有积极向上的人生态度。

采访结束时，武仲良意味深长地
说：“当‘拳不离手’成为官兵训练生活
常态，能打仗打胜仗的要求就一定会落
得更实！”

（本报北京3月6日电）

拳不离手
■本报记者 周 远

“西方国家描述自己都是软实力、巧实力，一

说到中国就成了锐实力，这个词听着怎么就那么

刺耳呢？”在3月2日举行的全国政协十三届一次

会议新闻发布会上，面对记者关于“锐实力”的提

问，大会新闻发言人王国庆用一句反问表达了鲜

明态度。

他还引用马丁·路德·金的一段话阐明观点：

“人们之所以相互敌视，是因为相互害怕；之所以

相互害怕，是因为相互不了解；之所以相互不了

解，是因为相互不能沟通；之所以相互不能沟通，

是因为彼此隔阂。”

以其人之道还治其人之身的回答，可谓智慧

而又解气。

大家都听说过“硬实力”“软实力”“巧实力”，这

个“锐实力”又是何方神圣？有报道指出，它最初出

现在美国国家民主基金会（NED）2017年12月5日

发布的一份报告，题为《锐实力：崛起的威权影响

力》。该报告称，“锐实力”指的是传统“软实力”与

贸易、网络攻击等强硬手段联姻的产物。这个“锐

实力”明显充斥着恶意，用来抹黑中国提升国家形

象和国际影响力的正当努力，甚至称中国的努力为

“穿透文化壁垒，改变西方价值观的利刃”。

对于“锐实力”这一无稽之谈，我国也早有回

应，中国驻美大使崔天凯曾公开表示，中国为国

际社会贡献的不是什么“锐实力”，而是“新选择、

智实力和正能量”。

西方国家这样抹黑中国，已经不是第一次

了，从“国强必霸”到“中国威胁论”再到“人权民

主”，提法不断“推陈出新”。面对这些充满恶意

的抹黑，除了义正词严起身反驳外，我们也应该

有所行动，跳出西方国家设置的思想怪圈，积极

主动掌握话语权。

首先，应警惕话语陷阱，不被“牵着鼻子

走”。中国哲学史上的“白马非马论”，其思辨的

困惑正是由于背后隐含的话语陷阱。在国际舆

论环境中，话语陷阱往往具有严重的负面影响，

或导致国家利益受损，或带来思想混乱。西方国
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家称我们是“锐实力”，英文为“sharp

power”，而自己的文化实力则称为

“soft power”。稍微懂点英文的人都

可以看出，“sharp”和“soft”褒贬立现。

我们应跳出其思维模式，积极创建自

己的话语体系。

其次，应增强文化自信，创造出

更多更好的文化作品。近年来，我国

涌现出一大批优秀的文化作品，无论

是平昌冬奥会闭幕式上惊艳世界的

北京8分钟，还是火遍海内外的《战狼

2》《红海行动》，抑或是正在影院热映

的《厉害了，我的国》，它们正成为中

国的名片，润物细无声地彰显着中国

文化、中国气派和中国真情。这种形

式显然比单纯地阐明、解释更为有

效，可以让西方民众对我国的错误认

知大大改观。

我们不“黑”人，但也不能总被人

抹黑。话语权的争夺绝非朝夕之事，

需要我们久久为功，持续努力。

3月6日一早，在解放军和武

警部队代表团驻地，端端路遇宋

善玉代表：“听了政府工作报告，

用最简短的话说一下自己最深的

感受吧。”

“干！”

没想到，宋善玉代表这么简单

地“打发”了端端，说完就随其他代

表一起匆匆向小组会议室赶去……

更没想到，上午下午参加同

一小组的审议，代表们在发言中

反复提及这个字——干！

“厉害了，我的国！”热议五年

来的全方位、开创性成就和深层

次、根本性变革，代表们有同感，

这都是坚守初心干出来的。

政府工作报告结尾部分，接

连几个“干”字令赵宗岐等代表印

象深刻。

——为人民干事是天职、不

干是失职。

——旗帜鲜明给积极干事

者撑腰鼓劲，对庸政懒政者严肃

问责。

——绝不允许占着位子不干

事。

——广大干部要提高政治

素质和工作本领，求真务实，干字

当头，干出实打实的新业绩，干出

群众的好口碑，干出千帆竞发、百

舸争流的生动局面。

“党的十九大已绘就蓝图，我

们作为‘施工队’，当前就是要凝

神聚力埋头苦干，实干兴军！”多

位代表的话语坚定有力。

“空谈误国，实干兴邦。不干，

半点马克思主义也没有。”冷志义

代表联系五年来的发展成就，深感

“干”字给人力量、给人信心。

（执笔：洪文军）

神了，这么多代表热议一个字

党的十八大以来，与军人相关的政策
相继出台，但如何更好地执行，还需要社
会各界一起努力。建议进一步完善督导
机制，促进惠军政策的落实，真正让军人
成为全社会尊崇的职业。

我是一名基层排长，希望代表委员能
够多为基层官兵谋福助力，提高基层官兵
福利待遇，增强官兵归属感、荣誉感和社会
地位，解决好军属优待问题，完善和落实优
抚安置政策，让退役军人更有尊严。

上图：3月 5日，

武警重庆总队参谋部

通信大队战士通过解

放军报客户端浏览两

会新闻。

曹 峰摄

左图：3月 5日，

北京卫戍区某高炮团

六连官兵热烈讨论政

府工作报告。

陈健龙摄

李晓泽

周 祥
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